

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV
REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: domingo 21 de Agosto de 1898

Preios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1033

GIRONES DE HONRA

No me saques sin razón, ni me envaines sin honor. Así rezaba, hermosamente, la leyenda de los toledanos aceros que cien y mil veces lucharon y vencieron por España, y aunque la enseña no está hoy grabada en la espada de nuestros soldados, lo está, y no se borra, en el corazón de cada uno de ellos. Si la espada española no salió sin razón de la vaina; si brilló al aire con verdadera haurtura de justicia y necesidad de reparar infames agravios, villanas ofensas y ruines traiciones, respétese el honor de esa espada al envainarla, y no se trate de empañarlo con odiosas calumnias, con injustos cargos, con no bien probados y averiguados hechos.

Una orden, una convención de paz, manda cesar el combate, y los que ayer en aquél luchaban y á él han sobrevivido, si en la lucha no fuearon y como buenos cumplieron, no es lícito, sin prueba plena, condenarles al deshonor con supuestas fugas, con imposibles fraternizaciones... Sobrado grande es nuestra desgracia, para agravarla con tales puñados de cieno.

Ignoramos lo que en Cuba ha pasado, lo que en Puerto Rico haya sucedido, lo que en Manila pasa, apenas sabemos lo que se ha hecho en Madrid; pero con todo y ser tan poco lo que sabemos, claro se nos alcanza que se ha peleado con honra; que si las armas pudieron ser malas, no eran malos los soldados; que más fueron los errores de aquí, que las derrotas de allá; y que al fin, aquí se tocó ¡alto el fuego! porque aún se mantenía éste á pesar de los pesares.... Si no vencimos, ya se sabrá, el por que algún día, ya se presente ahora; pero en tanto, á quién jugó su vida por deberes de honra, es infame, es villano, arrancarle ésta á girones, para cubrir con ellos torpezas, imprevisiones y miserias de los que no oyeron silbar las balas y tronar los cañones; de los que no padecieron hambre, y sed, y fatigas; de los que no vieron caer al compañero; de los que mientras el soldado gritaba, ¡viva España!, declaraban á España vencida.....

Vemos con dolor intenso iniciarse una serie de acusaciones fraguadas por la malicia, circuladas por la impremeditación y oídas por la ignorancia, y contra ellas nos rebelamos porque las creemos inspiradas en el miserable «calumnia, que algo queda», de los egoístas, que amenzados por la corriente de la opinión, pretenden poner como valla que la desvíe y les salve, prestigios ganados á mucha costa.... ¡No será arrancando girones de honra cómo se cubrirán los de nuestra bandera!

No queremos decir de donde vienen y ni á dónde van ciertas versiones. En asuntos de honra, sólo debe imperar la justicia, y si el soldado español no sacó su espada sin razón, justo es que le dejemos envainarla con honor.

Vengan verdades, que hasta ahora sabemos lo que han hecho los políticos; pero se desfiguró lo que hacen los soldados.

Verdades, verdades; y si es de justicia que no haya lauros, no los otorguemos; pero si hay honras que respetar, no arrojemos sobre ellas puñados de cieno.

Si hubo algún cobarde, castiguese; pero si no lo hubo, maiavado es quien lo inventa.

Correo de Madrid.

Agosto 19.

La *Gaceta de la Habana* ha publicado un extraordinario con una alocución del general Blanco, dirigida á los habitantes de Cuba.

Dice en ella que habiendo acordado el Gobierno de la Metrópoli hacer la paz, al saberlo solicitó que se le relevara inmediatamente de su cargo; pues dice que habiendo sido colocado al frente de aquel ejército para sostener la guerra, no puede ser destinado para preparar la paz.

Dice que se hubiera conseguido sin duda la pacificación de la isla, si no hubiese intervenido el constante enemigo de España, declarándonos la guerra más injusta que registra la historia.

Termina esta alocución diciendo:

«El Gobierno cree que conviene la paz, y todos debemos secundar sus propósitos; pero yo estoy incapacitado para hacerlo, no sólo por mis antecedentes, sino también por mis convicciones.

Antes de marcharme aconsejo á todos la calma, para salvar los sagrados intereses cubanos, fruto de vuestro trabajo.»

—Telegrafían de Nueva York diciendo que el Gobierno de Washington ha comunicado un despacho al general Merrit, dándole instrucciones detalladas acerca de su conducta en Filipinas.

Le encarga que emplee con los indígenas una política de mucha conciliación, y que procure en lo posible atraerlos; pero que mantenga en Manila un Gobierno exclusivamente militar.

Esto del régimen exclusivamente militar créese que es un hábil ardid del Gobierno de Washington para volver sobre su acuerdo, temeroso de una política que diera participación en el Gobierno á los indígenas filipinos.

—Como se había dicho, han sido puestos en libertad los marinos españoles en los Estados Unidos.

El almirante Cervera ha manifestado que no quiere regresar á España por ahora.

El señor Díaz Moreu insiste en que quiere regresar á España para dar fé en las Cortes de su conducta y de la de los marinos de Santiago.

Éstas noticias son de procedencia yankee.

—Telegrafían de Washington diciendo que por el departamento de la Guerra se ha dado orden al quinto regimiento de infantería que se encuentra en Tampa, que perta en seguida para Santiago de Cuba.

Se sabe que el envío de estas fuerzas, obedece á la desconfianza que tiene el Gobierno de Washington no sólo en los insurrectos, sino también en los soldados negros del ejército yankee, pues empieza á temerse que por cuestión de raza simpatice con los rebeldes de Cuba.

—De Washinton telegrafían desmintiendo que el general Merrit y el almirante Dewey tuvieran conocimiento, antes de la capitulación de Manila, de haber salido el general Agustín de aquella plaza, dirigiéndose á Hong Kong.

—Dicen también, con referencia á noticias de Manila, que la actitud de los insurrectos tagalos respecto de los yankees, ha mejorado.

Los partidarios de Aguinaldo piden á las autoridades norteamericanas la participación en el Gobierno, convenida antes de la última revolución.

El secretario de Negocios Extranjero, M. Day, parece decidido en favor del nombramiento de un Consejo consultivo compuesto de indígenas.

Dice también que han sido modificadas las pretensiones de los insurrectos de Filipinas.

Aguinaldo pretende que los rebeldes filipinos estén representados en la comisión de españoles y norteamericanos que ha de reunirse en París.

Añade asimismo que Mr. Mac-Kinley reconoce que por el protocolo tienen derecho los Estados Unidos á la ocupación de Manila.

Otros aseguran que el Presidente, sin creer que la capitulación de Manila haya cambiado en nada la situación de las cosas, es partidario de la anexión á los Estados Unidos de toda la isla de Luzón.

—Hoy se han recibido telegramas de Hong Kong con nuevos detalles de la capitulación de Manila que explican las causas de la salida del general Agustín y de la capitulación de la plaza.

Cuando el comodoro Dewey intimó la rendición amenazando con un bombardeo si no se entregaba la plaza dentro de cuarenta y ocho horas, el general Agustín dispuso que Manila capitulase.

Pero á ello se opusieron los defensores de las líneas avanzadas de tierra, y principalmente el general de ingenieros señor Rizo, quien manifestó al general Agustín que asumía la responsabilidad de sus actos.

Entonces el general Agustín resignó el mando en el segundo cabo y salió de Manila.

Terminado el plazo que habían dado los norteamericanos, comenzó el bombardeo, dirigido exclusivamente contra las trincheras y baterías de tierra.

La artillería contestó al fuego de los norteamericanos, y las trincheras situadas frente á Malate resistieron cuanto les fué dable el ataque de la infantería norteamericana.

Cuando les fué imposible prolongar por más tiempo la resistencia, se rindieron á los norteamericanos.

—Dicen de Nueva York que la comisión de Construcciones navales ha recomendado al Departamento de Marina, la construcción inmediata de quince barcos de guerra de gran porte, cuyo coste total ascenderá á cuarenta ó cincuenta millones de dollars.

La comisión apoya su consejo diciendo que este aumento se hace indispensable por la anexión á los Estados Unidos de las islas Hawai y del Archipiélago filipino.

—Un despacho de Nueva York dice que la prensa yankee, sostiene que la capitulación de Manila implica la rendición de todo el Archipiélago de Filipinas.

Con este motivo los periódicos norteamericanos rebosan de satisfacción.

Añaden que es imposible que el régimen español en Filipinas se restablezca de nuevo.

—Dicen también de Nueva York que son objeto de muchos comentarios las visitas que el arzobispo de Washington y de los obispos Bourke y Collard han hecho á mister Mac-Kinley.

Se supone que trataron en estas entrevistas de la iglesia en Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Se había dicho que trataron también del nombramiento de un representante católico-romano en el seno de la comisión que ha de negociar el tratado definitivo de paz, pero esto se ha desmentido después.

—El Gobierno de Washington ha hecho público que no reconocerá á los insurrectos

de Cuba y de Filipinas, y que dispondrá que depositen las armas inmediatamente.

Con este motivo se teme que se produzcan graves desórdenes, tanto en la gran Antilla como en Filipinas.

Se dice que un insurrecto cubano, en vista de la actitud en que se ha colocado el Gobierno norteamericano, ha manifestado que se propone armar él solo 13.000 hombres.

—El secretario de la Guerra M. Alger ha telegrafiado al general Merrit dándole instrucciones respecto de la conducta que debe seguir en Filipinas.

Dicen dichas instrucciones que, una vez posesionado en nombre de los Estados Unidos de la ciudad, bahía y puerto de Manila, debe ayudar á hacer efectiva la paz, proteger las personas y propiedades, y organizar el territorio ocupado con fuerzas militar y navales.

Añaden que todos, incluso los insurrectos, deben reconocer la ocupación militar, la autoridad de los Estados Unidos y la suspensión de hostilidades.

Respecto de los rebeldes autorizan las instrucciones al general Merrit para tomar todas las medidas que considere necesarias.

Si los rebeldes respetan la paz serán tratados bajo la base de igualdad.

—El almirante Manterola ha telegrafiado al ministro de Marina detallando las vicisitudes que han pasado los buques de guerra que prestaban servicio en aguas de Cuba desde la incomunicación del cable hasta el día.

De este telegrama se ha dado cuenta en el Consejo de ministros.

Una parte del despacho vino confusa y se ha pedido su rectificación.

En el mismo se refieren los hechos de armas ocurridos en Caibarien, Manzanillo, Guantánamo y otros puntos.

Dice que varios buques y pontones fueron echados á pique para evitar que el enemigo se apoderase de ellos, ó han sido destruidos por el fuego de los cañones enemigos.

Todos ó casi todos los buques que había en los puntos citados han desaparecido.

—Los insurrectos filipinos extienden su acción por todo el Archipiélago, habiéndose trabado serios combates en Silac, donde los españoles incendiaron la ciudad, matando á 500 rebeldes.

Los insurrectos se concentran en Albay para cortar la retirada á los españoles que se encuentran en la provincia de Camarines.

—Telegramas recibidos en Odesa afirman que Rusia ha empezado sus gestiones cerca de España solicitando le ceda nuestra nación un puerto del Archipiélago filipino.

—El Consejo de ministros ha acabado á las nueve y cuarto de la noche, habiendo empezado á las seis y media.

Se han acordado los nombramientos de la comisión española que ha de entender, junto con la americana, en lo relativo á la evacuación de Cuba.

Esta comisión por parte de España, la compondrán: el general Gonzales Parrado, segundo cabo de Cuba, que será el presidente; el capitán de navío señor Pastor, y el marqués de Montoro, ministro de Hacienda del Gabinete cubano.

Por lo que se refiere á la comisión que ha de entender en la evacuación de Puerto Rico, se espera la contestación del general Macías.

Es seguro que formará parte de ella el capitán de navío señor Vallarino.

Se habló también en Consejo de la comisión de París, pero no ha recaído acuerdo por divergencias surgidas entre los ministros, respecto de algunos nombres.

ANUNCIOS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella
SERVICIOS DEL MES DE AGOSTO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
 Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnifico y rápido vapor francés

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA
 Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Agosto el vapor
 el día 26 de » el »

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA,**
 Plaza de Palacio.-Barcelona.

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIABLO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

IMPRESA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos,

hojas volantes, etiquetas

y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles,

esquelas mortuorias,

impresos para ayuntamientos,

juzgados municipales, estados y

partes para fondas

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por

complicados y difíciles

que sean en su confección

—

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.